

Participación ciudadana y rendición de cuentas en el exterior 2023

Embajada de Colombia en España, 13 de noviembre de 2023

Informe pronunciado por el Sr. Embajador Eduardo Ávila Navarrete

Estimadas colombianas y colombianos, sean bienvenidos a este ejercicio de rendición de cuentas. Espero que se encuentren bien y que sea de provecho este momento que compartimos.

Hoy me dirijo a ustedes, como Embajador de Colombia en España, con entusiasmo y orgullo democrático, para comenzar nuestra rendición de cuentas anual. Quiero expresarles lo importante que es para nosotros, el gobierno del cambio, contar con su acompañamiento en este proceso, ya que creemos firmemente en el valor de la participación ciudadana. Queremos presentarles los logros, avances y desafíos que hemos enfrentado juntos durante este periodo, invitarles a ser testigos activos de nuestra gestión, a que nos acompañen en este recorrido y a formar parte de él, compartiendo sus ideas, preguntas y sugerencias.

A lo largo del último año, hemos trabajado arduamente para fortalecer los lazos entre Colombia y España, promover al país como destino de inversión, apoyar a los connacionales en el exterior y potenciar el papel de Colombia en el ámbito diplomático.

Para comenzar me permito contarles cómo está compuesta nuestra embajada. Somos seis diplomáticos, cada uno con una responsabilidad temática diferente,

apoyados por un equipo de once personas entre auxiliares administrativos y personal local.

Voy a referirme a continuación a las acciones que hemos realizado:

La función principal de una embajada es la representación diplomática del Estado, en este caso de Colombia, ante otro gobierno. Hemos contribuido al fortalecimiento de la relación entre Colombia y España desde el espacio de mayor relevancia en la relación entre dos Estados, que se llama la Comisión de Alto Nivel. En el marco de esta comisión se han desarrollado las siguientes actividades:

En el marco de la visita oficial que el Presidente del Gobierno de España realizó a Colombia, se produjo la Declaración Conjunta de los Presidentes Gustavo Petro y Pedro Sánchez, en la que consideraron la relación bilateral entre la República de Colombia y el Reino de España como estratégica. Allí, los Presidentes acordaron convocar la primera reunión de la Comisión de Alto Nivel en los ámbitos político, económico y comercial, científico-tecnológico, educativo y cultural, jurídico y consular. Posterior a este anuncio el Secretario de Estado para Iberoamérica, el Caribe y el Español en el Mundo de España, Juan Fernández Trigo visitó Colombia y, de la mano con la Cancillería, se estableció la hoja de ruta para la Comisión.

Queridos connacionales, hemos tenido el honor de ser recibidos por España en el formato de visita más elevado, la visita de Estado. El presidente de la República de Colombia, Gustavo Petro Urrego y una delegación ministerial y empresarial visitaron el Reino de España, el 3 de mayo del 2023, espacio en que se celebró la primera reunión de la Comisión de Alto Nivel Colombia-España y se firmaron 10 instrumentos de cooperación los temas de transporte, acceso a la universidad, economía solidaria, penitenciario, comunicaciones, transición energética, deporte,

cooperación financiera y paz. Quiero resaltar que por decisión de esta embajada incluimos en las delegaciones e invitados especiales a las cenas de gala y actividades oficiales a representantes de la sociedad civil, líderes y lideresas, víctimas del conflicto, y movilizadores de la colombianidad residente en España como reconocimiento al esfuerzo y aporte de nuestra migración a España. Fue gratificante que el establecimiento político y económico español compartiera con expresiones de la diversidad colombiana y conociesen las realidades de los migrantes.

La Embajada también entrega al gobierno colombiano insumos y análisis para la definición de la política exterior colombiana. Los diplomáticos de la misión hemos entregado a la Cancillería más de 50 memorandos, informes y ayudas de memoria, enfocados en comprender y aprovechar tres hechos estratégicos en la relación bilateral y multilateral, en la que participan Colombia y España, como lo han sido: la XXVIII Cumbre Iberoamericana en República Dominicana, en donde se resalta la Carta Digital Iberoamericana, la Carta Medioambiental, la Estrategia para alcanzar la seguridad alimentaria y el Comunicado Especial sobre Arquitectura Financiera. Un segundo hecho es la Cumbre de la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños CELAC, y la presidencia española del Consejo de la Unión Europea.

Amigas y amigos, la diplomacia opera a través de reuniones constantes en que ambos gobiernos negocian posturas y se hacen proposiciones mutuas. En mi interés de mejorar la calidad de vida de las y los colombianos, sostuvimos las siguientes reuniones:

Me reuní con el ministro del Interior español, Fernando Grande-Marlaska para tratar temas de interés tales como la búsqueda de un mecanismo para la regularización

de los colombianos, la puesta en marcha del Convenio de Cooperación en Materia de Lucha contra la Delincuencia y Seguridad y la búsqueda de alternativas frente a la dificultad en la obtención de citas para llevar a cabo el trámite del canje de las licencias de conducción, así como la disposición del Gobierno español para actualizar la tabla de equivalencia de licencias de conducción de conformidad a la nueva normatividad binacional. También trabajamos en fortalecer la cooperación entre los dos países a fin de mejorar el sistema penitenciario colombiano, como resultado, durante la visita de Estado se firmó el Memorando de Entendimiento donde España y Colombia se comprometen a poner en marcha la iniciativa de transferencia de conocimientos y cooperación para el mejoramiento de los sistemas legales-administrativos penitenciarios y la elaboración de un diagnóstico del sistema carcelario de Colombia.

Me reuní también con autoridades autonómicas y municipales para abordar diversos temas relacionados con la cooperación transfronteriza e interregional y las estrategias político-institucionales de la acción exterior en relación con la comunidad Colombiana que reside en sus territorios. Entre estas, la presidenta de la Comunidad de Madrid Isabel Díaz Ayuso, el alcalde de Madrid José Luis Martínez Almeida, el alcalde de Barcelona Jaume Collboni, el lehendakari del Gobierno Vasco Iñigo Urkullu y la Secretaria General de Acción Exterior del Gobierno Vasco María Ángeles Elorza, entre otros.

Para mantener una fluida cooperación entre ambos países, me reuní con la Secretaria de Estado de Cooperación Internacional, Pilar Cancela, y con el Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Antón Leis, y la Directora de Cooperación con América Latina y el Caribe de AECID, Laura Oroz Ulibarri, con foco en los proyectos para el abastecimiento de agua y saneamiento, la igualdad de género, cooperación cultural, apoyo a población indígena, migrante

y afrodescendiente y apoyo al proceso de paz, en clave del Marco de Asociación País (MAP) Colombia – España; que prioriza departamentos como Chocó, Nariño y la Guajira, así como el intercambio de experiencias de España en proyectos de transición energética, como energías renovables o descarbonización de la economía. A su vez, destaco el acompañamiento de España a la conformación del Ministerio de Igualdad de Colombia y el rol de la cooperación española en el tema de género.

A nivel subnacional quiero destacar la relación en cooperación con el País Vasco desde su Propuesta Now 2030 Euskadi.

Adicionalmente, esta Embajada promueve a la población colombiana, con apoyo a las labores de los siete consulados de Colombia en España.

La prioridad del gobierno del cambio es establecer un nuevo relacionamiento con el tejido asociativo y civil de la colombianidad en el exterior. En España, hemos sostenido más de 30 reuniones con las iniciativas organizativas ciudadanas de colombianos, articulado a los consulados en la conformación de mesas temáticas ciudadanas, acompañamiento en la presentación de proyectos en el marco del programa Colombia Nos Une y hemos promovido la apertura de espacios de representación ante la misión por parte de asociaciones y fundaciones.

En busca de la garantía de derechos de los connacionales que residen en España, he sostenido reuniones con representantes políticos y tomadores de decisión españoles relacionados con la migración colombiana en España, congresistas, senadores, ministros y secretarios de Estado, diputados en parlamentos autonómicos y en ayuntamientos, presidentes de comunidades autónomas y alcaldes, para respetuosamente solicitarles que se garanticen los derechos de las y los colombianos en el territorio español y se ayude a su cabal integración. Entre

estas rescato el diálogo permanente con la oficina del ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones José Luis Escrivá Belmonte, con quién acordamos trabajar para garantizar los derechos de los colombianos migrantes que residen en España de forma regular e irregular, en especial los enfocados en: regularización, trabajo formal y la inclusión en la seguridad social. El objetivo es lograr una migración circular, ordenada, segura y regular. En este diálogo hemos solicitado a la Dirección de Migraciones que analice la opción de proyectos de migración circular en el sector de la hostelería agilizando la obtención por parte de las empresas contratantes del Certificado de Insuficiencia de Trabajadores.

La Embajada también participó en mesas de trabajo con el Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones de España, así como la Embajada de España en Bogotá, con el propósito de impulsar un proyecto de migración circular con Colombia para el sector agrícola en asocio con el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA. Hemos avanzado en el seguimiento al programa de migración circular de trabajadores, cuya última versión permitió que 467 trabajadores colombianos pudiesen emigrar formalmente en un proceso de migración circular, con pleno reconocimiento de sus derechos laborales y prestacionales.

Quiero contarles también que los funcionarios de la Embajada de Colombia en Madrid y los siete Consulados de Colombia en España, recibieron capacitación por parte de la Secretaría General de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS), con el fin de contar con las herramientas suficientes para brindar atención y orientación a los colombianos sobre los derechos que otorga el Convenio Multilateral Iberoamericano de Seguridad Social.

También deseo recordarles que cuentan en los siete consulados con el servicio de la nueva identificación digital, la cédula digital, que la Registraduría Nacional del

Estado Civil implementó para avanzar en la mejoría de la atención al público y agilizar los trámites de identidad.

Estimados ciudadanas y ciudadanos, soy consciente de la necesidad de los migrantes por tener su licencia de conducción en España. Nos hemos reunido con la Sra. Monserrat Pérez López, Subdirectora Adjunta de formación en seguridad vial de la Dirección General de Tráfico de España, con el propósito de realizar un seguimiento al Acuerdo sobre reconocimiento recíproco de licencias de conducir Colombia y España, y presentar la propuesta del Ministerio de Transporte de Colombia frente a la actualización de la tabla de equivalencias. Actualmente, trabajamos desde ambos gobiernos para alcanzar un consenso en esta materia.

Queridas y queridos colombianos, sabemos las dificultades que conlleva la migración. En busca de caminos que ayuden a la calidad de vida del migrante sostuvimos un diálogo con la Jefe de Misión de la Organización Internacional para las Migraciones, María Jesús Herrera, frente a la preocupación por el elevado número de solicitudes presentadas por ciudadanos colombianos que piden apoyo para retornar a Colombia debido a que las expectativas que como migrante en España no se cumplen y quedan en situación de vulnerabilidad. La OIM ofreció apoyo en temas de capacitación a las asociaciones colombianas para que puedan presentar proyectos de emprendimiento y se comprometió a robustecer su programa de apoyo al retorno.

La embajada a su vez coorganiza y acompaña las agendas del gobierno colombiano en su relación temática con los homólogos españoles. Durante el último año, la agenda de visitas incluyó la visita de la vicepresidenta y ministra de igualdad Francia Márquez Mina, para participar en el Foro Tendencias 2023, organizado por

el Grupo Prisa, y sostener reuniones con autoridades españolas en materia de igualdad y cooperación.

Acompañamos a la ministra del Trabajo, Gloria Inés Ramírez, en su visita a Madrid para participar en el Encuentro de ministras Iberoamericanas de Trabajo “Hacia una internacional laborista iberoamericana. Construir un futuro del trabajo verde y feminista para el siglo XXI”; el anuncio sobre la creación de una Carta Internacional de Derechos Laborales; la suscripción de la Declaración conjunta de Madrid entre el Ministerio del Trabajo de la República de Colombia y el Ministerio de Trabajo y Economía Social del Reino de España, y reunión bilateral con la vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz.

Queridos ciudadanos, la Embajada también se ha ocupado este año por la promoción y el fortalecimiento del tejido empresarial colombiano enfocados en la economía comunitaria, solidaria, las MiPymes y Pymes, promover la creación de empresa y el emprendimiento comunitario.

De la mano con la oficina comercial, Procolombia, hemos impulsado el relacionamiento con asociaciones empresariales, gremios, patronatos y organizaciones españolas, entre estas múltiples reuniones y trabajos conjuntos con la CEOE, CEPYME, la Fundación Consejo España-Colombia, CEAPI, las Cámaras de Comercio, la Organización Mundial de Turismo, la Fundación EuroAmérica, el IEA, el Grupo ONCE, entre otras, con las cuales se desarrolló una agenda de trabajo conjunto, que incluye reuniones virtuales con entidades colombianas, misiones comerciales, misiones de referenciación y visitas de gobierno con el fin de promover el relacionamiento institucional entre el sector privado de ambos países y la presentación de oportunidades de inversión en Colombia. En este punto, se han desarrollado más de 40 reuniones estratégicas, en un trabajo conjunto con las

oficinas subnacionales de promoción de inversión, como las de Bogotá, Cali, Medellín, relación con compañías españolas como Cementos Molins, Grupo AGEM, Supracafé, Medcann Pharma, Arcs, Indra, Sacyr, Ohla, Repsol, IEA, Iberdrola, Golendus, Revel, Dreiventum, entre otras.

También acompañamos el posicionamiento de Colombia como destino turístico internacional, destino de inversión y de negocios, a través de la participación en diferentes ferias como FITUR, INTERGIFT, Fruit Attraction, MOMAD, ARCO Madrid, Mobile World Congress, Madrid Platform o la Macrorueda Procolombia.

Quiero destacar dos iniciativas entre todas. Una es la relación con AIRBUS para fomentar la cooperación con Colombia con el fin de satisfacer las necesidades en materia de la industria aeroespacial y desarrollar la capacitación de colombianos en estos temas. Como resultado se obtuvo la firma del Memorando de Entendimiento que busca dinamizar la industria aeroespacial y potenciar capacidades técnicas y humanas en Colombia, enmarcado en un proyecto de construcción de drones entre la Fuerza Aeroespacial Colombiana y Airbus.

La segunda es la relación con la compañía española Hispasat, especializada en tecnología satelital, con quien hemos avanzado en un proyecto piloto para la conectividad rural satelital en escuelas de la ruralidad colombiana.

En materia de promoción del turismo en Colombia, presenté la acreditación como Representante Permanente de Colombia ante la Organización Mundial del Turismo (OMT) ante el Secretario General de la Organización, Zurab Pololikashvili. Durante la reunión destacué la importancia que tiene el turismo para el Gobierno del Presidente Gustavo Petro como mecanismo para lograr una cultura para la paz y apoyar la transformación económica. Como resultado de nuestras gestiones, articuladas con la Cancillería y el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo,

Colombia fue elegida, después de 10 años, como uno de los 34 países que harán parte del Consejo Ejecutivo de la Organización Mundial del Turismo, máximo órgano rector del turismo a nivel mundial, donde se definen temas como la estrategia general, presupuestos, programas y directivos de la OMT, y donde el país desea esperar trabajar en estrecha colaboración con los demás países de las Américas para promover la cooperación y compartir las mejores prácticas en materia de turismo, alentada por una visión para el turismo en América Latina de integración y colaboración, que propenda por la convergencia regional, la promoción social y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) a través del turismo.

Asimismo, es de inmensa alegría compartir con ustedes que, en el marco de la vigésima quinta Asamblea General de la Organización Mundial del Turismo (OMT), que se desarrolló en Samarcanda, Uzbekistán, entre el 16 y el 20 de octubre de 2023, dos municipios colombianos, Zapatoca, en Santander, y Filandia, en Quindío, recibieron el reconocimiento como dos de los Best Tourism Villages 2023, y accederán a un espacio de intercambio de experiencias y buenas prácticas, aprendizajes y oportunidades con más de 100 destinos miembros alrededor del mundo, donde recibirán contribuciones de expertos y socios del sector público y privado comprometidos con la promoción del turismo como vía de desarrollo rural.

Quiero hablarles ahora de la promoción de la cultura y los saberes colombianos en España. La Embajada ha trabajado en tres ejes estratégicos de acción:

El primero de ellos es la presencia de Colombia en eventos de gran formato o prestigio internacional a través del Plan de Promoción de Colombia en el Exterior, el cual posibilita la presencia de Colombia en espacios de relevancia para la difusión de la cultura colombiana en España. Tal fue el caso de la participación de Colombia como país invitado de honor en LIBER, la feria internacional del libro, que

anualmente reúne al mundo editorial en lengua española; también la participación de varias coproducciones colombo - españolas en el festival iberoamericano del Siglo de Oro que tiene lugar en la Comunidad de Madrid en el verano; la participación de compañías colombianas en festivales de alto impacto en materia de artes escénicas y danzas como el “festival de otoño” y “Veranos de la villa” de Madrid y el “Festival iberoamericano” de Cádiz; la presencia en el Museo de Arte Contemporáneo de Barcelona de una retrospectiva sobre la artista plástica contemporánea María Teresa Hincapié; la conmemoración de fechas señaladas en la vida de grandes autores colombianos como Gabriel García Márquez y Álvaro Mutis; la proyección de películas y la realización de ciclos de cine, como el Ciclo “Colombia Crea Paz”, que permiten mostrar el momento por el que pasa Colombia en el campo audiovisual; y la realización de homenajes a las grandes maestras colombianas, en que se destaca el realizado a Marujita Vieira.

El segundo eje es la promoción del talento nacional residente en España, para lo cual se abrió al público el centro cultural Gabriel García Márquez de la Residencia de la Embajada. Este Centro Cultural, desde el que les estoy rindiendo cuentas, es el mayor orgullo de mi gestión y del equipo de la embajada. Desde el año 2015, año en el que Colombia fue invitado de honor en la Feria de Arte Contemporáneo de Madrid – ARCO-, Colombia hace parte del circuito que todos los años dicha feria prepara para sus coleccionistas y asistentes, razón por la cual el Centro se usaba un día al año. Desde mi llegada a la Embajada le solicité al equipo explorar alternativas para hacer de este un espacio de difusión del talento colombiano y lo hemos conseguido.

Desde mayo de este año, gracias a las obras que permitieron independizar el espacio del centro de la Residencia de la Embajada y a la ayuda de maravillosos colaboradores como nuestro equipo curatorial, compuesto por Carolina González,

Halim Badawi y Johan Posada, hemos tenido dos exhibiciones en el Centro que dan cuenta del talento colombiano en España. La primera exhibición estuvo dedicada a exaltar el valor de los grupos indígenas y afrodescendientes, y la segunda, que actualmente se encuentra exhibida en el Centro y que esperamos que visiten, está dedicada a la paz. Aprovecho para invitarlos a que se pasen por aquí y disfruten con el trabajo que han hecho tanto los y las artistas como los curadores. Se puede visitar bajo previa inscripción.

Asimismo, y en el ánimo de trabajar con la colombianidad hemos potenciado el boletín cultural de la Embajada que, mensualmente, recoge los eventos que sobre nuestro país se realizan en España. Consideramos que es una manera de visibilizar el trabajo de cientos de artistas colombianos que hacen cosas maravillosas a lo largo y ancho de la península. De igual manera, trabajamos en lo que hemos llamado la “generación de red”, es decir, en conectar a los colombianos vinculados con el tema de la cultura, con el fin de generar sinergias y proyectos comunes. Un ejemplo de esta red fue el evento de cierre del Ciclo de Cine Colombia Crea Paz, en que se hizo una juntanza de más de 40 artistas colombianos de diversas artes.

Para concluir este acápite cultural quiero referirme al tercer eje de acción: la participación en eventos realizados por otras instituciones que coadyuvan a posicionar la imagen de nuestro país aquí. Como les he comentado, el rubro con el que contamos en la Embajada para los temas culturales es el del Plan de Promoción de Colombia, pero se queda corto frente a la enorme cantidad de propuestas que nos llegan, razón por la cual también trabajamos por unirnos a iniciativas ya financiadas que permitan difundir la cultura colombiana en España, programas de múltiples instituciones públicas y privadas que permiten que el nivel de impacto del trabajo cultural colombiano se multiplique. Son múltiples los ejemplos que podría dar, pero quiero centrarme en uno: la iniciativa “Laboratorio de culturas urbanas”,

FLIPAS, que trabaja con proyectos que utilizan la cultura como elemento de transformación social en lugares con población vulnerable en la Comunidad de Madrid. Gracias a la gestión de la Embajada, artistas colombianos de reconocimiento han estado en barrios con condiciones de vida difíciles para dictar talleres que les permites a los jóvenes entender que existen otros caminos a través de la cultura. Esto es de resaltar porque en este caso, es Colombia, un país de renta media, el que le proporciona su saber hacer a un país de renta alta como España. Otro ámbito de la cultura y el desarrollo es la educación, que ahora cobra especial relevancia para los colombianos y colombianas residentes en España por la posibilidad de regularización de su situación migratoria a través del arraigo por formación. La Embajada ha trabajado en materia académica a través de dos acciones puntuales:

- La primera, apoyamos a los ministerios de educación y universidades de Colombia y España para la firma del Convenio que se suscribió el 6 de mayo de 2023 en el marco de la visita de Estado del presidente Gustavo Petro a España, que permite que los connacionales puedan acceder a la universidad en España sin necesidad ni de homologar su título de bachillerato, ni de presentar la prueba de acceso requerida en España, pues ésta es homologable, según el anexo al Convenio.
- La segunda, a través de la suscripción de convenios con instituciones académicas y universitarias españolas para ayudas al estudio a nacionales colombianos residentes en España, lo cual permite que muchos colombianos puedan estudiar con becas de diferentes porcentajes en este país.

A la fecha hemos firmado convenios con Planeta Formación y Universidades, con el ISDE – Instituto Superior de Derecho y Economía-,

con IMMUNE - Instituto de programación y tecnología, y CTO – Academia que prepara a médicos para que puedan presentar su examen MIR-, y para cursos cortos y de formación profesional se generaron espacios de formación empresarial, en alianza con el sector privado, donde se desarrollan programas de educación con inserción laboral en sectores específicos, caso puntual la construcción, a través de la iniciativa desarrollada con la empresa Cement Design en Madrid.

Institución	Número de ayudas al estudio ofertadas
Cement Design	50
CTO	21
IMMUNE	214
ISDE	105
Planeta Formación y Universidades	200

Sumado a estas acciones, la Embajada en España acompaña la política exterior multilateral. Participamos de la V Conferencia Iberoamericana de Ministros y Altas Autoridades de Ciencia, Tecnología e Innovación, que se realizó en Santiago de Compostela con auspicio de la Secretaría General Iberoamericana y la Organización de Estados Iberoamericanos, que tuvo como objetivo el abrir un espacio de debate y reflexión entre los ministros iberoamericanos responsables de las políticas de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI) acerca de qué iniciativas de cooperación científica se pueden adoptar para incrementar las capacidades y resultados de sus sistemas de I+D+i. Como resultado, los 22 países iberoamericanos adoptaron una

Declaración que impulsa la implementación de una Estrategia Iberoamericana de Innovación para abordar desde la ciencia y la innovación los retos globales como son la alimentación; el cambio climático y el medioambiente; la digitalización y la inteligencia artificial; la salud y la transición energética, junto a un programa iberoamericano de cooperación en formación doctoral y postdoctoral. La Declaración contempla además la aprobación de un Plan de Ciencia Abierta, la promoción de la organización del I Foro Digital Iberoamericano en 2023 para impulsar la aprobación de una Agenda Digital Iberoamericana y de una Carta Iberoamericana de Derechos Digitales. Asimismo, tiene el objetivo de incentivar y facilitar el acceso de las mujeres desde fases incipientes a las Ciencias, la Tecnología, la Ingeniería y las Matemáticas y promover la creación del Premio Iberoamericano de Ciencia, como reconocimiento de la trayectoria, compromiso y aportación destacada al conocimiento científico, así como establecer el día 28 de noviembre como Día Iberoamericano de la Ciencia.

La Embajada también participó en la Cumbre Internacional sobre Clima y Energía en Madrid, realizada en Madrid el 02 de octubre de 2023 y coorganizada por la vicepresidenta del Gobierno y ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico de España, Teresa Ribera, y el director ejecutivo de la Agencia Internacional de la Energía (AIE), Fatih Birol, con el objetivo de reforzar los esfuerzos para poder lograr el compromiso alcanzado en el Acuerdo de París de limitar el calentamiento global a 1,5°C. La Cumbre estuvo enmarcada también en la agenda de la Presidencia Española de la Unión Europea, y subrayó la necesidad de impulsar la transición global hacia una energía limpia, así como la posibilidad que aún existe para alcanzar el objetivo del 1,5°C, que requiere fijar una agenda común y un mensaje contundente acerca de la importancia de impulsar medidas que frenen la emergencia climática. Como resultado de la Cumbre, se propusieron

cinco objetivos para ratificar en la COP28 con el fin de mantener el compromiso de limitar el calentamiento global a 1.5° C, y que serían las condiciones esenciales para evaluar el éxito de este encuentro multilateral, como lo son Triplicar la capacidad instalada mundial de energías renovable para 2030, duplicar la tasa de mejoras de intensidad energética global para 2030, asegurar la reducción gradual y ordenada del uso de combustibles fósiles, reconocer la necesidad de ampliar las inversiones en energías limpias, y fijar compromisos creíbles para que la industria de los combustibles fósiles cumpla con el Acuerdo de París y reduzca las emisiones de metano de sus operaciones, con el objetivo de reducirlas en un 75% para 2030.

Finalmente, la Embajada celebró la conclusión del proceso de ratificación del Convenio Multilateral Iberoamericano de Seguridad Social por parte de Colombia, a través del depósito del instrumento de ratificación que se suscribió en la ciudad de Bogotá el 1 de mayo por parte del señor Presidente de la República, Gustavo Petro, y la Ministra del Trabajo, Gloria Ramírez. La entrada en vigor de este Convenio permitirá el reconocimiento y acceso a prestaciones por accidente laboral, enfermedad profesional, invalidez y vejez, así como por el trabajo realizado en cualquiera de los Estados donde ya existe aplicación efectiva del Convenio, como lo son Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, España, El Salvador, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana y Uruguay. Al depositar el instrumento de ratificación, nuestro país reafirmó su voluntad de cooperación y solidaridad regional, buscando el bienestar y la protección social de sus ciudadanos y la promoción de la formalidad laboral en América Latina.

La embajada sostiene además reuniones frecuentes con diversas instituciones académicas y de investigación, entre estas: Real Instituto Elcano, Planeta Formación y Universidades, Universidad de Salamanca, Universidad Complutense

de Madrid, Universidad Deusto, Fundación Ortega-Marañón, Universidad Internacional de la Rioja.

Quiero cerrar el tema educativo recordando el hito que significa que la colombiana Universidad Nacional a Distancia UNAD abra una sede para Europa en Madrid. Esto significa que la Universidad Pública colombiana ofrezca su portafolio enfocado en la población migrante colombiana residente en España, que ahora puede estudiar en modalidad virtual sus pregrados y posgrados, con doble titulación.

Alineado con la prioridad del gobierno nacional respecto a la transición energética, organizamos espacios de discusión y construcción de agenda conjunta con empresas como Repsol, Iberdrola, ISFOC, Centro Nacional de Hidrógeno, el Centro Nacional de Energías Renovables, Petronor y Acciona, con el fin de promover iniciativas hacia la transición energética responsable, en energías como eólica, fotovoltaica e hidrógeno verde. Estos espacios se han desarrollado con la participación de entidades colombianas como el Ministerio de Minas y Energía, Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, Empresas Públicas de Medellín, las Cámaras de Comercio de Bogotá y Cali, la Agencia de Cooperación de Antioquia, la Agencia Presidencial para la Cooperación, el Metro de Medellín y Ecopetrol.

En materia de intercambio de experiencias e inversión en transporte, la Embajada acompaña al Ministerio de Transporte y a la Agencia Nacional de Infraestructura en sus proyectos e intercambio de experiencias con el ecosistema de transporte español, principalmente férreo, donde destacan el secretario de Transportes y Movilidad, Renfe, ADIF, CAF, ICEX España Exportación e Inversiones, CAF - Banco de Desarrollo de América Latina e INECO.

Conciudadanos, España ha sido uno de los países que firmemente acompañan los procesos de paz en Colombia, lo hizo en el acuerdo de 2016 y ahora es país

acompañante en el proceso de paz con el Ejército de Liberación Nacional. La Embajada sostiene permanentes reuniones con el establecimiento político español de cara a sostener el firme apoyo español a la paz. Quiero contarles que producto del interés de la sociedad civil española, se aprobó en el Senado de España una moción de apoyo al proceso de paz en Colombia, que insta al gobierno español a sostener su acompañamiento.

También participamos en la coordinación del evento por la Paz en la sede del Partido Socialista Obrero Español en Madrid, entre la senadora Pizarro y el expresidente José Luis Rodríguez Zapatero, con la participación del secretario de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, Juan Fernández Trigo, embajadores y líderes de las asociaciones de colombianos en España; el encuentro entre el Alto Comisionado para la Paz, Danilo Rueda y la red de solidaridad con Colombia, y especialmente resalto el evento de presentación del capítulo de víctimas en el exterior del Informe Final de la Comisión de la Verdad, con la presencia en Casa de América de dos de sus comisionados.

De igual modo, trabajamos con la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas para la obtención de material biológico entre migrantes colombianos en España que permita la identificación de familiares desaparecidos en Colombia.

A su vez, este gobierno reconoce y valora el esfuerzo de la sociedad civil por apoyar a Colombia en su crisis histórica de protección de Derechos Humanos. Damos un agradecimiento a quienes desde España han ayudado por décadas a la salvaguarda de la vida de connacionales víctimas del conflicto. En este sentido, la embajada abrió un espacio de diálogo y colaboración con organizaciones de la sociedad civil enfocadas en defensa de derechos humanos en Colombia, entre estas la Red de

Solidaridad con Colombia, la Taula Catalana por la Paz, Action for Peace, Amnistía Internacional, la Mesa Asturiana por la Paz, Ecologistas en Acción y los Grupos Interparlamentarios de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia.

Aquí queda resumido el trabajo de la embajada en el último año. Muchas gracias por la atención y por el interés en aportar a que nuestra democracia sea más transparente.